

El porqué los Menéndez recordaron a don José

● Desde el jueves hasta el domingo, los descendientes de la familia se encontraron en cuatro lugares marcados por la presencia de los pioneros en Punta Arenas.

¿El objetivo del encuentro? Lo explicó el descendiente y Premio Nacional de Literatura, Enrique Campos Menéndez. En su intervención central precisó que los Menéndez se reunían sin motivo, sólo porque querían juntarse de uno y otro lado de la frontera.

Cuando el pionero José Menéndez llegó a Punta Arenas, hace unos 120 años, vivían ahí 750 personas (dos tercios se repartían entre autoridades, policías y colonia penal). Hoy, sólo sus descendientes son casi 800, de los cuales unos 300, de Chile y Argentina, se reunieron en la ciudad austral para hacer remembranzas jalonadas por la historia de la familia, que es también la historia de la región, en cuyo desarrollo siguen presentes.

Los cuatro puntos de encuentro, marcados todos por la familia, definen su presencia fundacional: el Museo, que era la casa de Mauricio Braun y Josefina Menéndez de Braun; el Club Militar, otrora la casa del propio pionero, quien desde su torrejilla andaluza atisbaba el Estrecho; la

Alcaldía, antigua casa de José Montes, el tercer pionero; y la casa de José Nogueira y Sara Braun, que por un lado es el Club de la Unión y por otro el hotel que lleva el nombre de José Nogueira (aunque se la conoce como la casa Sara Braun).

Enrique Campos hizo un recuento de la vida del fundador y rindió un homenaje a su mujer, María Behety, quien en ese mundo machista en que ellas se preciaban de no existir, fue quien definió que José Menéndez se quedara en Punta Arenas. El se encontraba fuera cuando se produjo el motín de Cambiasso, en que perdió la vida una de sus hijas. Doña María, por su parte, recibió un bala y debieron amputarle una pierna. Al regresar, don José decidió partir con su familia, pero fue ella quien lo incitó a quedarse, a superar la situación y, por consiguiente, a emprender el desarrollo de esas desoladas tierras.

El parque de juegos para niños que ahora regaló la familia a la ciudad se llama, por eso, Parque María Behety.

Los asistentes no sólo pudieron presenciar una obra de teatro sobre su familia escrita por Enrique Campos, sino que recibieron también un libro de cerca de 50 páginas —“Un día en la vida de una familia”— (los días, en realidad, son tres: el primero en 1919, el segundo en 1978 y el tercero en 1998). De color sepia, ilustrado con fotografías antiguas, su autor es Juan Francisco Lecaros Menéndez.



Ello temporal:
26 de febrero
de 1919.



Alfonso con sus
sobrinas Julia y
Mini.



Hasta avisos de época.

El Porqué los Menéndez recordaron a don José [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Porqué los Menéndez recordaron a don José [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile